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“陈立群校长是我的临安老乡，也是我的榜样，我很想成为陈立群那样的校长，把余热奉献给贫困地区

的教育事业。”对陈国平来说，支教这两年也是他的圆梦之旅。

作为杭黔东西部扶贫协作的一块品牌，杭州市在2019年启动的“银龄计划”每年都会为黔东南州引入一

批杭州各个学校、医院的退休校长和院长。2019年3月，第一批10位“银龄计划”人才陆续抵达黔东南，为当

地教育、医疗事业作出了巨大贡献。加上去年到岗的 6 名人才，该计划已经累计为黔东南州引进了 16 名教

育、医疗退休人才。

为了达到更好的教育效果

校长们发动身边的人加入到帮扶支教工作

支教人的身后
有着强大的家乡后援团

让这些孩子感觉到温暖
让他们对未来充满信心

陈国平经常绕着弯弯曲曲的盘山公路

去村寨家访。

他发现一些村小的孩子，生活物资缺

乏。好几次家访时，已是阵阵寒意的秋天，

一些孩子还光脚穿着凉鞋。

于是，陈国平牵线搭桥，联系了临安的

爱心人士和曾经的学生，给孩子们捐鞋、衣

服和学习用品。去年 11 月中旬，价值十多

万元的冬鞋、冬衣和学习用品到达了古州

镇。陈国平再和同事们一趟趟分批送到山

上的孩子们手中，这一个来回常常就是二三

十公里。

古州镇内 13 个村级教学点，一共有

1438 名学生，每个孩子都拿到了簇新的冬

鞋。他记得孩子们喜出望外的笑容。有个

孩子试穿了很喜欢，看了又看，告诉他，新鞋

子要留着过年时候再穿，让打工回家过年的

爸爸妈妈看看。

为帮助困难学生，鼓励特长学生和品学

兼优学生，陈国平还联系了两位企业家共出

资30万设立奖学金。第一批奖学金已送到

十名困难学生和二十名特长学生手中。

在雷山民中的近三千名学生中，有一千

多名是建档立卡的贫困学生，其中一些是单

亲家庭的孩子，有些是孤儿。赵如莲启动了

“雷山民族中学一对一助学项目”，解决困难

学生的后顾之忧，让他们安心学习。她不光

拿出自己的积蓄，儿子、儿媳、在浙江的亲友

等都拿出积蓄，最后爱心资金共筹到 7.5 万

元,资助了37名单亲、孤儿困难学生。

面对这些困难学生，赵如莲经常挨个找他

们聊天，聊学习生活，也聊未来的生活规划。

“能帮一点算一点，让这些孩子感觉到温暖，知

道有人关心他们，让他们对未来充满信心！”

入冬，雷山的气温低，很冷。赵如莲去

寝室看孩子们的入冬“装备”。有些孩子没

有厚被子，摸上去只有薄薄一层棉被，叫人

心疼。她联系了杭二中的老师，得到了很大

的支持，很快，几十条温暖的爱心冬被，寄到

了雷山民中。

陈国平说，在黔东南半年多，他坚信教

育的力量，能让一个家庭一个区域发生很大

的变化，能给孩子们全新的人生。他有底

气，是因为一个支教人的背后，有家乡成千

上万人的支持。

在银龄校长们的家乡，在千里之外的杭

州，有着强大的后援团，整个城市都是给力

的“后援团”。

今年高考的孩子们
正铆着劲打一个翻身仗

今年春节，陈国平响应号召，在榕江当地

过年。妻子担心他的身体，赶过去照顾他的

生活。4 岁的小外孙女经常念叨着见外公。

隔着屏幕和外孙女视频，他发现，半年多没

见，小家伙已经懂事不少。

最让他记挂的，是老家84岁的父亲。去

年暑假，陈国平的父亲生病送医抢救。“庆幸

的是，我出发的前一天，他病情有了好转。”他

说，很感谢老父亲的理解，也感谢照顾父亲的

姐姐的支持。

“有些事情需要大块的时间，就放在寒假

里完成。”寒假里，陈国平去了台江民族中学，

在校园里走走看看，汲取精神力量，为新一年

的支教寻找“钥匙”。他给自己布置的最重要

的“寒假作业”，是完成学校的三年发展规划、

学校文化建设方案和课堂改革方案。“有了总

体的发展规划，明确办学理念、总体发展目

标，然后就直奔着目标努力吧。”

64 岁的刘诚平是杭州市第一批“银龄计

划”的支教校长。退休前，他是杭州市基础教

育研究室的党总支书记，还曾在杭州十四中、

浙大附中、学军中学、杭师大附中担任书记、

校长等职。

刘诚平是省特级教师，专业是地理。原

本打算教了一辈子地理，退休后天南地北去

看看。2019 年 3 月，退休两年的他，义无反

顾来到贵州黔东南苗族侗族自治州的从江

县，担任从江县第一民族中学校长。他说，做

教育工作几十年，积累了一些经验，想出份

力。

银龄们的心血不是白费的。

贵州省从江县第一民族中学，这所有

3000 余名学生、220 多名教师的高中，高考

成绩曾经常年垫底。但刘诚平支教的这两年

里，先后推行了“县管校聘”、“有型”课堂教学

等多项改革，在学校开设了 3 个“萧从班”。

他协调引进萧山区优秀骨干教师来从江支

教、讲学和培训，让学校的教学质量有了很大

提高。

2020 年高考，从江一中一本上线 90 人，

本科上线人数达到 546 人，增量和总量均创

造了从江一中的全新历史。

新学期，刘诚平正在启动新的规划，目标

是争创贵州省级示范高中。他还有一个希

望，学校三十多年没有出过北大、清华的学

生：“我们要争取，把不可能变成可能，给我们

的学生提供更好的教育！”

如从江一中一样，经过一个学期的调整，

雷山民中也有了新的变化。今年，是雷山民中晋升

“省级示范性高中学校”6 周年，学校也要迎来省级示

范性高中学校的复评，争创示范性高中二类是学校今

年的新目标。今年，高三的孩子们也将迎来高考，老

师和同学们都铆着劲儿打一个高考的翻身仗。

“还有一件大事是新高一的招生。”赵如莲希望，

随着学校努力不断上升，能把更多的优秀学生留在本

校。

本报记者 金丹丹本报记者 金丹丹

“银龄校长”
开学记

赵如莲绕着弯弯的山路去家访赵如莲绕着弯弯的山路去家访

孩子们穿上新鞋子开心极了
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